

[La información gana. Gobiernos, prensa y WikiLeaks](#)



Editorial - Política Exterior 139

Los efectos positivos han sido inmediatos. Los negativos tardarán en manifestarse. Las filtraciones de WikiLeaks –desde los papeles de Afganistán e Irak hasta los cables del departamento de Estado– confirman que la información internacional no es solo un asunto de expertos, inaccesible al gran público. Y este es el primer efecto positivo. Si en Irán una autoridad militar insulta y abofetea al presidente Ahmadinejad, ¿puede ocultarse a los lectores? ¿Son acaso menores de edad? Las opciones de política exterior de un país son importantes, como lo son las respuestas de los gobiernos a las crisis sobrevenidas...

[Carta de América: Equilibrios demócratas ante un nuevo Congreso](#)

Jaime Ojeda - Política Exterior 139

La estela legislativa de Barack Obama en sus dos primeros años no le ha servido para mantener la mayoría demócrata en el Congreso. La mayoría de los ciudadanos no percibe aún el cambio. "Menuda paliza me han dado", comentó el presidente Barack Obama al conocer los resultados de las elecciones legislativas del 2 de noviembre. Y, en efecto, ningún partido en el poder había perdido tantos escaños en la Cámara de Representantes y en el Senado desde 1938...

[Carta de Europa: La recurrente crisis del euro y las reticencias de Alemania](#)

José Enrique de Ayala - Política Exterior 139

La insolidaridad de Alemania, secundada por Francia, ante el temor a la indisciplina fiscal de los países periféricos, provoca reiterados ataques al euro que pueden poner en peligro su supervivencia. El hundimiento financiero de Irlanda obligó al gobierno de Dublín a pedir una ayuda por valor de 85.000 millones de euros de la Facilidad Europea de Estabilidad Financiera (FEEF), la mayor parte

mediante un préstamo –a siete años y al 5,8 por cien– que fue aprobado por los ministros de Economía y Finanzas de la Unión Europea el 28 de noviembre...

Haití: la ayuda humanitaria internacional a examen



Aitor Zabalgogezkoa - Política Exterior 139

La falta de reacción eficaz a nivel político, la escasa experiencia y capacidad de algunas organizaciones, junto a los problemas de coordinación, ponen en cuestión todo el sistema de ayuda en Haití. Cualquier situación, por mala que sea, es susceptible de empeorar. Esta ley parece ser una verdad incontestable en el caso de Haití. Antes del terremoto de enero de 2010, Haití no tenía una economía viable y soportaba un gobierno débil y una tutela internacional...

Los Estados árabes ante el programa nuclear iraní

Paulo Botta - Política Exterior 139

El peligro, real o percibido, de un Irán con armas nucleares no ha llevado a los países árabes a emprender el camino de la proliferación. De momento, el primer efecto ha sido reforzar los vínculos con potencias extrarregionales. Desde que en el verano de 2002 se hiciera público que Irán estaba desarrollando actividades en el ámbito nuclear fuera del control del Organismo Internacional de la Energía Atómica (OIEA), se ha especulado mucho acerca de cuáles serían las implicaciones de una República Islámica con armas nucleares para la seguridad regional e internacional...

Sahara-Marruecos: el miedo a la autonomía

Bernabé López - Política Exterior 139

La protesta del campamento Agdaym Izik y su desmantelamiento violento es otro hito de la resistencia saharauí. Lo sucedido amenaza la relación hispano-marroquí y revela la emergencia de un nuevo liderazgo que quiere distanciarse del Polisario. Jatarrambla –o Zemla– ha quedado en la historia del Sahara Occidental como el lugar de memoria que marca el inicio de una conciencia de identidad como pueblo y de una resistencia a la colonización del territorio...

¿Vive el islam una nueva edad de oro?

Jean-Pierre Filiu - Política Exterior 139

Los cerca de 1.500 millones de musulmanes son una realidad demasiado diversa y compleja para formular un estereotipo. Ninguna religión ha ganado tanto con la globalización como el islam, que vive una extraordinaria efervescencia de manifestaciones contrastadas. Por desgracia, a menudo se confunde globalización con occidentalización. La pereza intelectual inducida por esta asimilación etnocéntrica impide, por ejemplo, tener en cuenta el espectacular ascenso y el dinamismo actual de China...

[Los peligros del nuevo militarismo de Estados Unidos](#)

William Pfaff - Política Exterior 139

EE UU cuenta con una red mundial de más de 1.000 bases militares cuyo objetivo es fortalecer la seguridad nacional. Este sistema, sin embargo, ha servido para manufacturar inseguridad. Es hora de poner fin a la interferencia militar en los asuntos de otros países. Ha llegado la hora de hacer una pregunta fundamental que pocos responsables de la administración o políticos en Estados Unidos parecen dispuestos a formular: ¿ha cometido EE UU un terrible error al haber construido un sistema mundial casi irreversible consistente en un millar o más de bases, estaciones y puestos avanzados militares? Este sistema se creó para mejorar la seguridad nacional, pero ¿y si en realidad ha servido para lo contrario, y ha provocado conflictos y generado esa inseguridad nacional que debía evitar? Los argumentos más convincentes para oponerse al sistema estadounidense de bases militares son políticos y prácticos...

[Solidaridad transatlántica y declive occidental](#)

Charles A. Kupchan - Política Exterior 139

Europeos y estadounidenses sienten una decepción recíproca comprensible ante la hasta hoy considerada 'alianza más importante'. No obstante, la solidaridad transatlántica será fundamental a medida que Occidente intente adaptar el nuevo orden mundial emergente. La elección de Barack Obama como presidente de Estados Unidos dio pie a grandes expectativas a ambos lados del Atlántico sobre el florecimiento de las relaciones entre europeos y estadounidenses...

[Europa y EE UU: hacia una relación pragmática](#)

Pol Morillas y Carlos Carnicero Urabayen - Política Exterior 139

Afganistán, Irán y Oriente Próximo son ejemplos de lo que podría aportar la actuación conjunta entre EE UU y Europa. El Tratado de Lisboa permite una política exterior europea dinámica, pero hace falta una Europa pragmática capaz de relanzar la relación transatlántica. Frente a lo que muchos predijeron, la llegada de Barack Obama al poder en Estados Unidos en enero de 2009 no se ha traducido en un relanzamiento de la relación transatlántica...

[El fantasma de la Europa multipolar](#)



Mark Leonard e Ivan Krastev - Política Exterior 139

Poco puede hacer la UE para evitar que Europa evolucione de un orden unipolar a otro multipolar, pero puede hacer mucho para moldear la relación entre sus polos emergentes: Rusia y Turquía. A las tres potencias europeas les interesa que haya orden entre ellas. La Unión Europea se ha pasado buena parte de la última década defendiendo un orden europeo que ya no funciona, esperando un orden global que probablemente nunca llegará...

[Siria-Turquía: una alianza en construcción](#)

Ignacio Álvarez-Ossorio - Política Exterior 139

Frenar el nacionalismo kurdo, estabilizar Irak, resolver el conflicto palestino-israelí y evitar un ataque contra Irán son los pilares de la nueva alianza entre Siria y Turquía. La relación política bilateral se ha visto reforzada con una amplia agenda económico-comercial. En la última década, Siria y Turquía han superado sus diferencias y sentado los cimientos de una alianza estratégica...

[¿Cómo evitar en Irán una profecía autocumplida?](#)

Mariano Aguirre - Política Exterior 139

Las negociaciones con Irán están condenadas al fracaso si no se enmarcan en un proyecto más amplio de seguridad que incluya la estabilidad de Afganistán e Irak y el narcotráfico. Detener el programa nuclear iraní exigirá también un complejo diálogo con Israel. En agosto de 2010 el periodista Jeffrey Goldberg escribió en The Atlantic un controvertido artículo basado en diversas entrevistas en Israel en las que indicaba que se ha llegado al punto de no retorno: o Estados Unidos destruye por la fuerza las instalaciones nucleares iraníes o Israel tendrá que hacerlo...

[Irán y EE UU: ni sanciones ni intervención](#)

Luciano Zaccara - Política Exterior 139

Ninguna de las opciones utilizadas hasta ahora por Estados Unidos ha servido para apaciguar a la República Islámica de Irán y lograr su fundamental cooperación en la defensa de intereses comunes, entre ellos la estabilidad de Irak y Afganistán. Nueve años de lucha continua en Afganistán e Irak y la desaparición de los regímenes talibán y de Sadam Husein han favorecido estratégicamente la posición de Irán en la región...

[Sudán 2011: la independencia del sur a un paso](#)

Øystein H. Rolandsen - Política Exterior 139

Después de 22 años de guerra civil en Sudán, el sur debe votar en enero el referéndum sobre su posible secesión. Más allá de diferencias de religión, etnia o las disputas por el petróleo, lo sucedido es una muestra de la incapacidad del débil y autoritario Estado sudanés. Los habitantes de Sudán del Sur están llamados a votar este mes de enero el referéndum sobre la independencia de esta región del país...

[Entrevista a Arturo Valenzuela, el hombre de Obama para Latinoamérica](#)

Áurea Moltó - Política Exterior 139

La expectativa de una nueva etapa en las relaciones hemisféricas tras la llegada de Obama era exagerada. Asuntos clave como el comercio, la inmigración y la lucha antinarcóticos siguen considerados como política interna en EE UU. Arturo Valenzuela explica qué ha cambiado. Algunos aseguran que Estados Unidos ha “perdido” América Latina. Otros creen que el hecho de pasar a un segundo, tercer o incluso cuarto plano en la política exterior estadounidense –muy lejos



de la crisis financiera, la guerra en Afganistán o los desafíos que supone la creciente presencia China– es un buen indicador sobre la estabilidad actual de la región...

Chile: el cambio político con estabilidad

Gonzalo D. Martner - Política Exterior 139

El terremoto del 27 de febrero de 2010 y el accidente en la mina San José en agosto han desencadenado un sentimiento de unidad que eclipsa el significado de la transformación política sucedida en Chile en el último año. ¿Qué ha supuesto la llegada de Sebastián Piñera? Las más recientes elecciones democráticas suramericanas (Uruguay en noviembre de 2009, Bolivia en diciembre del mismo año, Colombia en mayo de 2010 y Brasil en octubre) consagraron una renovación de la confianza de los ciudadanos en los liderazgos de continuidad de los gobiernos respectivos...

Libros: Mario Vargas Llosa y el Perú. El poder de la literatura



Luis Esteban G. Manrique - Política Exterior 139

La vida política y literaria de Vargas Llosa está dominada por el compromiso y la furia intelectual, ya sea a la izquierda o a la derecha. Su trayectoria como escritor ha logrado influir en la historia de su país. No escupas al cielo que en la cara te cae”, le aconsejó el presidente peruano, Alan García, a Evo Morales después de que el presidente boliviano criticara a la Academia Sueca por la concesión del premio Nobel de Literatura a un “ultraderechista” como Mario Vargas Llosa...
